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22 октября в Университете состоялось очередное заседание региональной общественной организации «Врачи Санкт-Петербурга». Обсуждались 
проблемы оказания неотложной помощи в медицинских учреждениях города, вопросы, связанные с развитием и расширением самой организации, 
а также некоторые текущие задачи.

С.Ф. Багненко, член совета РОО «Врачи Санкт-Петербурга», ректор Университета, акаде-
мик РАН, профессор:

«Очень приятно, что наиболее влиятельная городская ассоциация врачей провела одно из своих 
регулярных заседаний в стенах Университета. На мероприятии присутствовало большинство учредителей 
организации – руководители крупнейших медицинских учреждений Санкт-Петербурга, в том числе – 
президент организации, директор Института экспериментальной медицины, академик РАН Г.А. Софронов; 
исполнительный директор организации, директор  Городского центра медицинской профилактики 
В.Е. Жолобов, вице-президент организации, директор Российского НИИ травматологии и ортопедии 
им. Р.Р. Вредена Р.М. Тихилов, члены совета организации – главный врач Мариинской больницы О.В. Емелья-
нов, главный врач СПб ГБУЗ «Городская поликлиника № 27» А.А. Команенко, главный врач СПб ГУЗ «Родиль-
ный дом № 16» В.А. Шапкайц, главный врач СПб ГБУЗ «Городская станция скорой медицинской помощи» 
А.А. Бойков, главный врач городской больницы скорой помощи № 26 В.И. Дорофеев и многие другие. 

Для участников заседания был проведен краткий экскурс в работу стационарного отделения 
скорой медицинской помощи, сформированного в этом году в Университете в соответствии с требо-
ваниями Приказа Минздрава России от 20.06.2013 № 388н «Об утверждении Порядка оказания 
скорой, в том числе скорой специализированной, медицинской помощи». Гости отметили, что 
развитие системы оказания экстренной помощи в стране до последнего времени было ограничено 
отсутствием подобных отделений; сегодня это направление развивается активно, в том числе благо-
даря работе петербургских специалистов. 

Свидетельством важности регулирования и совершенствования профессиональной деятельно-
сти, повышения качества и доступности медицинской помощи является то обстоятельство, что 
практически ни одно заседание РОО «Врачи Санкт-Петербурга» не проходит без полноценного 
участия в нем вице-губернатора Санкт-Петербурга О.А. Казанской. Не стала исключением и встреча, 
состоявшаяся в Университете. Будучи куратором социальной сферы, О.А. Казанская понимает 
важность формирования общественно-государственной системы управления здравоохранением и 
со всем вниманием относится к данному вопросу.

На сегодняшний день организация «Врачи Санкт-Петербурга» по составу и количеству членов 
наиболее близка к соответствию требованиям статьи № 76 Федерального закона от 21.11.2011 № 323-ФЗ 
«Об основах охраны здоровья граждан в Российской Федерации»* и, следовательно, к тому, чтобы стать 
единственной организацией, легитимно представляющей интересы различных медицинских специали-
стов на территории Санкт-Петербурга как субъекта Российской Федерации. По достижении в своем 
составе 10 000 человек «Врачи Санкт-Петербурга» смогут войти в четырехстороннюю согласительную 
комиссию и полноценно представлять интересы врачебного сообщества. При этом важно отметить:  уже 
сейчас большинство документов, содержательно касающихся медицинской помощи, Комитет по 
здравоохранению и Территориальный фонд обязательного медицинского страхования принимают в 
согласовании с основными специалистами, состоящими в РОО «Врачи Санкт-Петербурга».

Г.А. Софронов, президент РОО «Врачи Санкт-Петербурга», директор Института экспери-
ментальной медицины, академик РАН, профессор:

«Существует немало профессиональных общественных организаций – терапевтов, хирургов, 
кардиологов и других специалистов. В таких объединениях они, как правило, представляют 
узко-профессиональные интересы. В нашей организации нам хотелось бы видеть врачей разных 
специальностей для разрешения как вопросов  общественных, так и касающихся организации 
медицинской помощи. Мне кажется, что с появлением определенных властных функций, возможности 
участвовать в организационных делах в сфере здравоохранения, возможности влияния на принятие 
важных решений и разрешение конфликтных ситуаций наши коллеги быстрее осознают необходи-
мость и несомненную пользу от вступления в такую организацию, как «Врачи Санкт-Петербурга». 

Что касается стационарного отделения скорой медицинской помощи, которое мы посетили, то 
отмечу, что движение по созданию таких отделений в стране уже началось. Первый стационар, 
который я посетил, был в Казани. То, что нам показал ректор Первого СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, 
академик РАН, профессор С.Ф. Багненко, произвело большое впечатление. Отделение в наилучшей 
степени адаптировано для получения как качественного медицинского обслуживания, так и образо-
вания будущих врачей».

В.Е. Жолобов, исполнительный директор РОО «Врачи Санкт-Петербурга», директор  
Городского центра медицинской профилактики, профессор:

«Сегодня одним из важных вопросов в здравоохранении является возможность оказания 
экстренной медицинской помощи населению. Ректор ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, академик 

РАН, профессор С.Ф. Багненко представил доклад о проводимой работе по этому направлению в 
Российской Федерации и в Санкт-Петербурге. Для меня эта встреча была очень важна, поскольку в 
городе сейчас ведется большая подготовительная работа по созданию отделений экстренной 
медицинской помощи в различных медицинских учреждениях: СПб ГБУЗ «Городская больница № 26»; 
СПб ГБУЗ «Елизаветинская больница»; СПб ГБУЗ «Александровская больница»; НИИ скорой помощи 
им. И.И. Джанелидзе. На данном этапе я работаю в комиссии, которой поручено отслеживать 
логистику проектов будущих отделений.

На встрече вопрос об оказании экстренной медицинской помощи обсуждался наряду с другими 
вопросами деятельности РОО «Врачи Санкт-Петербурга», в том числе, например, созданием 
системы координаторов в медицинских учреждениях – учитывая большой состав нашей организа-
ции. Помимо этого, обсуждалась тема проведения в начале будущего года большого собрания, 
на которое планируется пригласить более тысячи участников. Во второй части встречи нам 
было продемонстрировано приемное отделение скорой медицинской помощи Первого 
СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова. Я уже посещал подобные отделения в других учреждениях и могу с 
уверенностью сказать, что оно полностью соответствует нормативным документам и стандартам, 
с учетом того, каким должен быть реальный поток пациентов, поступающих в Университет, и того, по 
каким профилям ведется работа медицинским персоналом».

Р.М. Тихилов, вице-президент РОО «Врачи Санкт-Петербурга», директор Российского НИИ 
травматологии и ортопедии им. Р.Р. Вредена, профессор:

«Встречи членов РОО «Врачи Санкт-Петербурга» проводятся на регулярной основе. На заседа-
нии, проводившемся 22 октября, обсуждались различные возможности функционирования нашей 
организации в рамках медицинского сообщества. Так как количество членов организации возраста-
ет, возникает и потребность в совершенствовании внутренней структуры, в уточнении регулирую-
щих функций членов организации «на местах». Кроме того, проведение очередного заседания в 
стенах Первого СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова дало возможность ознакомиться с работой нового 
приемного отделения скорой медицинской помощи и обсудить различные аспекты развития этого 
направления как в нашем городе, так и в целом в стране».

«Врачи Санкт-Петербурга»
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Всемирный День 
борьбы с инсультом

Премия была присвоена за разработку и внедрение в клиническую практику современных методов хирургического лечения хронического 
панкреатита. 

Коллектив авторов:
С.Ф. Багненко – доктор медицинских наук, академик РАН, профессор, ректор Университета (руководитель работы);  
В.Р. Гольцов – доктор медицинских наук, профессор кафедры Университета; 
Н.Ю. Коханенко – доктор медицинских наук, профессор, заведующий кафедрой факультетской хирургии Санкт-Петербургского государственного 

педиатрического медицинского университета; 
И.М. Буриев – доктор медицинских наук, профессор, врач хирург – главный советник филиала ФГУП «Главное 

производственно-коммерческое управление по обслуживанию дипломатического корпуса при Министерстве иностранных дел Российской 
Федерации» «Мединцентр»; 

Э.И. Гальперин – доктор медицинских наук, профессор кафедры, главный научный сотрудник НИИ молекулярной медицины Первого Московского 
государственного медицинского университета имени И.М. Сеченова;

Т.Г. Дюжева – доктор медицинских наук, профессор, заведующая отделом того же института; 
М.В. Данилов – доктор медицинских наук, профессор кафедры Института профессионального образования; 
В.Г. Зурабиани – кандидат медицинских наук, доцент того же института; 
А.Г. Кригер – доктор медицинских наук, профессор, заведующий отделением Института хирургии имени А.В. Вишневского; 
Н.А. Майстренко – доктор медицинских наук, профессор, академик РАН, заведующий кафедрой и клиникой факультетской хирургии им. С.П. Федорова 

Военно-медицинской академии имени С.М. Кирова.

28 октября ректору Университета, академику РАН, профессору С.Ф. Багненко была присуждена премия Правительства Российской Федерации 
2015 года в области науки и техники и присвоено звание «Лауреат премии Правительства Российской Федерации в области науки и техники».

*Статья 76. Профессиональные некоммерческие организации, создаваемые 
медицинскими работниками и фармацевтическими работниками – прим. ред.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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В Фонтанном Доме (бывшем дворце графов Шереметевых) Анна Андреевна Ахматова прожила около 
тридцати лет. Он вошел в ее жизнь и поэзию, став для поэтессы частью петербургской истории и истории 
России. Она пережила здесь первые послереволюционные годы, аресты сына и мужа, начало войны. 
В Фонтанном Доме писались «Реквием» и «Поэма без героя».

«Тридцать пять лет я прожила в одном из самых замечательных петербургских дворцов и радовалась 
совершенству пропорций этого здания 18 века», – писала Ахматова в 1960-е годы, незадолго до своей 
смерти. В дачном поселке на берегу Финского залива в Комарово она жила на крошечной даче Литфонда, 
называла ее «Будкой». Там, в окружении сосен, поэтесса проводила летние месяцы. Сейчас дача теряется 
среди современных коттеджей, но для истории эта «Будка» значит больше, чем дворцы:

«Здесь все меня переживет,
Все, даже ветхие скворешни
И этот воздух, воздух вешний, 
Морской свершивший перелет».

В Комарово Ахматову навещали друзья и знакомые: Фаина Раневская, Лидия Чуковская, Борис Ардов, 
Наталья Ильина, Иосиф Бродский и многие, многие другие. Похоронили Анну Андреевну на поселковом 
кладбище среди зеленых сосен и белых берез. В последний путь из Ленинграда в Комарово поэтессу 
провожали сотни людей. На кладбище выступали Арсений Тарковский, Сергей Михалков, Лев Гумилев. На 
могиле поставили простой деревянный крест, позднее его сменил чугунный. Появилась и каменная стена 
с барельефом знаменитого профиля поэтессы. На могиле всегда живые цветы от почитателей ее таланта. 
Принесли цветы и мы. В Комаровском некрополе также захоронены  Вера Панова, Павел Коган, Илья 
Стругацкий, Наталья Бехтерева, Мариус Плужников.

Доценты Л.Е. Анисимова и О.Г. Ляшко

Очередная встреча с прекрасным
10 октября Профком Университета организовал замечательную экскурсию по 

литературным местам Санкт-Петербурга и Ленинградской области. Мы познакомились 
с достопримечательностями, связанными с жизнью и творчеством поэтессы Анны 
Андреевны Ахматовой: посетили Фонтанный Дом и Комарово.

Новое в университетском симуляционном обучении
В Центре инновационных образовательных технологий (ЦИОТ) Университета прошел первый 

курс тематического обучения (повышения квалификации) для врачей травматологов-ортопедов по 
теме «Первичное эндопротезирование коленного и тазобедренного сустава». Курс проведен 
совместно кафедрой травматологии и ортопедии, ЦИОТ и кафедрой клинической анатомии и опера-
тивной хирургии имени профессора М.Г. Привеса. 

С целью отработки практических навыков был сделан акцент на симуляционные занятия с 
использованием одной из наиболее современных систем компьютерной навигации, позволяющей 
отработать навыки правильного формирования опилов костей при эндопротезировании суставов. 
Наряду с этим проведены анатомические занятия с выполнением хирургических доступов, прочи-
тан лекционный курс по актуальным вопросам эндопротезирования коленного и тазобедренного 
суставов, предоперационному планированию, осложнениям и их профилактике.

Симуляционное обучение является важной составляющей в повышении квалификации 
врачей-специалистов, а имеющееся оборудование позволяет получать хорошие практические 
навыки. Хочется надеяться, что этот курс привлечет врачей травматологов-ортопедов 
Санкт-Петербурга, Ленинградской области и других регионов России. В дальнейшем на базе 
симуляционных платформ планируется подготовить курсы тематического усовершенствования 
по актуальным вопросам оперативного лечения переломов костей конечностей, а также 
позвоночно-спинномозговой травмы. 

Доцент Е.А. Щепкина, 
кафедра травматологии и ортопедии

Крошечная дача, которую Анна Андреевна называла «Будкой»

2 ноября в конференц-зале корпуса № 54 Университета состоялось очередное 
заседание Ассоциации проректоров по международным связям высших учебных 
заведений Санкт-Петербурга под председательством ректора Санкт-Петербургского 
государственного экономического университета, профессора И.А. Максимцева. 
Тема заседания – «Особенности деятельности иностранных диаспор на современ-
ном этапе».

Мероприятие вызвало большой интерес у представителей администрации 
ведущих высших учебных заведений Санкт-Петербурга и Ленинградской области 
(число участников – более 50 человек). Были заслушаны информационные 
сообщения руководителей служб государственной безопасности нашего города.

Особенности деятельности
иностранных диаспор

Заседание проводилось в конференц-зале корпуса № 54

Президиум заседания

В процессе обучения
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15 и 16 октября в Санкт-Петербурге прошла Всероссийская научно-практическая 
конференция с международным участием, приуроченная к 55-летию кафедры 
ортопедической стоматологии и материаловедения с курсом ортодонтии ПСПбГМУ 
им. акад. И.П. Павлова, 25-летию заведования кафедрой заслуженным деятелем 
науки РФ, доктором медицинских наук, профессором В.Н. Трезубовым, а также к 
его 70-летию.

Участники и гости конференции Участники заседания в аудитории № 1

Поздравления в адрес юбиляра звучали из уст представителей разных учреждений Санкт-Петербурга, России,
стран ближнего зарубежья

Организаторами являлись Министерство здравоохранения Российской Федерации, Российская академия 
наук, ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова и Стоматологическая ассоциация России. В течение двух дней стоматоло-
ги из различных регионов России, Казахстана, Белоруссии обсуждали вопросы современной диагностики и 
оказания высокотехнологичной помощи при заболеваниях жевательно-речевого аппарата. 

Конференцию открыл проректор по учебной работе ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, профессор 
А.И. Яременко. Тепло всех поприветствовав, он поздравил профессора В.Н. Трезубова и участников от имени 
председателя оргкомитета конференции, ректора Университета, академика РАН, профессора С.Ф. Багненко. 

Мероприятие посетила делегация из Центрального научно-исследовательского института стоматологии и 
челюстно-лицевой хирургии (Москва, ЦНИИС и ЧЛХ) в составе директора, члена-корреспондента РАН, профес-
сора А.А. Кулакова (выступившего с докладом на тему современных возможностей дентальной имплантации) и 
заместителя по научно-лечебной работе, заслуженного врача РФ, профессора Р.Ш. Гветадзе. Поздравления 
юбиляру и приветствие участникам от имени почетного председателя конференции, главного стоматолога РФ, 
ректора МГМСУ им. А.И. Евдокимова, заслуженного врача РФ, профессора О.О. Янушевича передал заведующий 
кафедрой хирургии полости рта, заслуженный врач РФ, профессор Э.А. Базикян.

Главный стоматолог Министерства обороны России, профессор Г.А. Гребнёв сердечно поздравил профес-
сора  Владимира Николаевича Трезубова с юбилеем и выступил с докладом «Современные подходы к методам 
лечения огнестрельных ранений лица». Участникам конференции запомнилось яркое выступление заведующе-
го кафедрой пропедевтической стоматологии МГМСУ им. А.И. Евдокимова, заслуженного врача РФ, профессора 
С.Д. Арутюнова на тему современных цифровых технологий в стоматологии. Он представил уникальные разра-
ботки, позволяющие оптимизировать реабилитацию пациентов  с тяжелой клинической картиной, особенно с 
послеоперационными дефектами онкологического генеза. Своим докладом Сергей Дарчоевич открыл целую 
серию выступлений, посвященных цифровым методам диагностики и реабилитации в современной стоматоло-
гии. Интересные цифровые решения отечественных специалистов представил профессор А.Н. Ряховский 
(Москва, ЦНИИС и ЧЛХ). Доцент кафедры ортопедической стоматологии и материаловедения с курсом ортодон-
тии ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова Р.А. Розов продемонстрировал опыт практического внедрения цифровых 
технологий  функциональной имплантационной реабилитации в клинике. Особого внимания заслужил вопрос  
получения цифрового оттиска зубных рядов и его совмещение с 3D-томограммой для создания компьютерно-
го, напечатанного на 3D-принтере навигационного шаблона. Практический интерес вызвал доклад доктора 
медицинских наук С.О. Чикунова (Москва).

Конференция собрала более двухсот участников со всей России, присутствовали гости из Москвы, Смолен-
ска, Твери, Великого Новгорода, Нижнего Новгорода, Белгорода, Казани.  Второй год подряд гостями меро- 
приятий Университета являются представители Казахского национального медицинского университета 
им. С.Д. Асфендиярова. С поздравлениями и докладами приехали известный врач-ортодонт,  профессор 
А.Д. Мамеков и доцент А.А. Есиркепов. Гости из Белоруссии, профессор С.А. Наумович и доцент С.С. Наумович 
представили два доклада по лазерным технологиям, применяющимся в клинике ортопедической стоматологии. 
С докладом и горячим приветствием от Российской ассоциации стоматологической имплантологии выступила 
ее президент, заслуженный деятель науки РФ, заслуженный врач РФ, профессор В.Н. Олесова. Теплые слова в 
адрес профессора В.Н. Трезубова  по видеосвязи передали зарубежные специалисты стоматологи, чьи научные 
и практические работы хорошо известны в России: директор UCLA center for  Esthetic Dentistry, профессор 
Ed McLaren (США, Калифорния) и директор ACE Institute, профессор Mauro Fradeani (Италия). Профессор 
Giacomo Fabbri (Италия) поделился практическим опытом своих коллег и представил доклад «Инновационные 
решения в эстетической имплантологии: последние тенденции и научные обоснования».

Активная дискуссия по вопросам современной диагностики и оказания высокотехнологичной помощи при 
заболеваниях жевательно-речевого аппарата с использованием цифровых технологий проходила параллельно 
с конференцией в выставочном зале, где партнёрами были представлены современные образцы диагностиче-
ского и лечебного оборудования. Хорошим подарком конференции стал новый учебник «Клиническая стомато-
логия» под редакцией профессоров В.Н. Трезубова и С.Д. Арутюнова, вышедший накануне из печати с грифом 
ФИРО Министерства образования и науки РФ. Заключительным аккордом стал торжественный ужин, на 
котором не смолкали поздравления в адрес профессора В.Н. Трезубова, а также продолжалась научная дискуссия.

Р.А. Розов,
доцент кафедры ортопедической стоматологии и материаловедения

с курсом ортодонтии, ответственный секретарь конференции

Внимание!
Приказом Министра здравоохранения России В.И. Сквор-

цовой № 776 от 30 октября 2015 года внесены изменения в 
список главных внештатных специалистов Министерства 
здравоохранения Российской Федерации в федеральных 
округах Российской Федерации. 

В перечень вновь назначенных внештатных специалистов Минздрава 
России по Северо-западному федеральному округу вошли сотрудники нашего 
Университета:

Главный внештатный специалист кардиолог – Е.В. Шляхто, заведующий 
кафедрой терапии факультетской с курсом эндокринологии, кардиологии и 
функциональной диагностики с клиникой;

Главный внештатный специалист уролог – С.Х. Аль-Шукри, заведующий 
кафедрой урологии;

Главный внештатный специалист по клинической лабораторной диагности-
ке – В.Л. Эмануэль, заведующий кафедрой клинической  лабораторной диагно-
стики с курсом молекулярной медицины. 

В симпозиуме приняли участие ученые, представляющие различные 
научные и образовательные учреждения: Первый Санкт-Петербургский 
государственный медицинский университет имени академика И.П. Павлова, 
Российское научное общество фармакологов, Санкт-Петербургское научное 
общество фармакологов, Российское межрегиональное общество по изучению 
боли, Научно-практическое общество анестезиологов и реаниматологов 
Санкт-Петербурга, Российскую ассоциацию паллиативной медицины.

Открыли заседание академик РАН, председатель Северо-Западного 
отделения медицинских наук Федерального агентства научных организа-
ций, член Президиума РАН Г.А. Софронов, член-корреспондент РАН, предсе-
датель Правления Санкт-Петербургского научного общества фармакологов 
Н.С. Сапронов и профессор, ведущий научный сотрудник НИИ онкологии 
им. Н.Н. Петрова, профессор кафедры анестезиологии и реаниматологии 
Первого Санкт-Петербургского государственного медицинского университе-
та имени академика И.П. Павлова, президент Научно-практического общества 
анестезиологов и реаниматологов Санкт-Петербурга В.А. Глущенко.

Первая часть заседания была посвящена обсуждению основных достиже-
ний жизненного пути ученого и педагога Ю.Д. Игнатова. Также обсуждались 
актуальные вопросы фармакотерапии болевых синдромов, над которыми 
ученый работал при жизни.  Всего на симпозиуме было представлено восемь 
докладов.

Завершилось мероприятие посещением Серафимовского кладбища, где 
участники и гости возложили венки к могиле выдающегося ученого, академика 
Российской академии медицинских наук, одного из создателей отечественной 
школы экспериментальной и клинической фармакологии боли Юрия 
Дмитриевича Игнатова.

16 октября в Университете состоялось совместное науч-
ное заседание, посвященное 75-летию со дня рождения 
академика РАМН Юрия Дмитриевича Игнатова, «Новое в 
фармакотерапии болевых синдромов».

«Комплексная ортопедическая реабилитация
пациентов  с дефектами и деформациями

жевательно-речевого аппарата»

Новое в фармакотерапии 
болевых синдромов

Выступает академик РАН, профессор  Г.А. Софронов
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ИНФОРМАЦИОННОЕ  ПРОСТРАНСТВО 

29 октября на клинической базе нашего Университета в Городской 
Больнице № 26 прошла уже ставшая традиционной акция «Всемирный 
День борьбы с инсультом».

Основной задачей была популяризация информации об 
инсульте и о том, как его избежать. Студенты и врачи-интерны 
Первого СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова приняли участие в 
акции уже в третий раз. Аспирантом, неврологом Е.А. Бондаре-
вой была прочитана открытая лекция «Что нужно знать об 
инсульте», после которой каждый желающий мог попасть на 
консультацию к врачу и пройти обследование для выявления 
факторов риска и потенциальных причин для инсульта. Актив-
ное участие в проведении мероприятия приняли врачи 
больницы, проводившие обследования.

 Для нас как студентов данное мероприятие было интерес-
но тем, что нам было позволено почувствовать себя настоящи-
ми врачами. Обычно, так как мы еще учимся, нам не удается 
проявить свои знания и умения, поделиться опытом, но 

«Всемирный День борьбы с инсультом» дал такую возможность, и мы с радостью ею воспользо-
вались.

Мероприятие прошло в дружеской атмосфере взаимопомощи и взаимопонимания. Все 
остались довольны: и мы, что-то отдавшие, и пациенты, что-то получившие. Хочется, чтобы  
Университет проводил больше подобных мероприятий. 

Ю.В. Буряк,
 староста СНО кафедры неврологии

Всемирный День борьбы с инсультом
10 ноября в рамках ознакомительной поездки в ведущие медицин-

ские учреждения нашего города состоялcя визит гостей из Финляндии в 
стационарное отделение скорой медицинской помощи НИИ хирургии и 
неотложной медицины Первого СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова. На 
встрече присутствовали старшие лекторы Сайменского университета 
прикладных наук, которые обучают студентов фельдшерскому делу, – 
Юха Ёрмака и Паси Аланен; помощник лекторов в зарубежных коман-
дировках, студент 2 курса Сайменского университета прикладных наук 
Д. Лисицын. Встречал гостей руководитель стационарного отделения 
скорой медицинской помощи, кандидат медицинских наук, доцент 
В.М. Теплов.

Коллегам был продемонстрирован весь алгоритм оказания скорой медицинской помощи 
пациентам, поступающим в отделение, работа медицинского персонала в палатах реанимации, 
показана строящаяся противошоковая операционная отделения. 

Представители делегации поделились своими впечатлениями:
Юха Ёрмака: «Мы уже довольно давно общаемся с заведующим кафедрой скорой медицин-

ской помощи и хирургии повреждений вашего Университета, профессором И.П. Миннуллиным, 
и заведующим кафедрой скорой медицинской помощи СЗГМУ им. И.И. Мечникова, профессором 
А.Г. Мирошниченко. В прошлом году мы пригласили их принять участие в одной из наших конфе-
ренций: представители разных стран обсуждали вопросы организации скорой медицинской 
помощи, обменивались опытом. Потом в мае состоялось наше первое посещение тогда еще 
строящегося вашего отделения скорой медицинской помощи, и сейчас с большим интересом мы 
наблюдаем за тем, как четко вы отладили всю работу. Мы также поддерживаем различные 
проекты и программы по обмену сотрудников и студентов. В июне прошлого года делегация из 
Финляндии принимала участие во всероссийской научно-практической конференции «Скорая 
медицинская помощь – 2015».

Госпитали в Лаппеенранте не рассчитаны на большое количество больных, ведь город 
маленький. Тем не менее, пациенты всегда получают необходимую помощь, и есть возмож-
ность перевода в ближайшее учреждение. Через два-три года будет построено еще одно 
приемное отделение. Для эффективной организации работы в нем и совершенствования 
работы в существующем наша небольшая делегация знакомится с опытом устройства 
приемных отделений в других медицинских учреждениях. У вас нам очень понравились 
пандус, по которому подъезжают машины скорой помощи с пациентами, и крыша над ним, 
подобное мы видели в Таллине. Кроме того, всю необходимую диагностику здесь можно 
провести в одном здании, тогда как у нас многое находится вдали от самого приемного 
отделения. Конечно, не мы принимаем решение о том, как будет выглядеть отделение, мы 
можем лишь озвучить рекомендации, ссылаясь на то, что нам удалось увидеть, но, надеюсь, 
к нам прислушаются. В будущем мы рассчитываем на сотрудничество и участие в совмест-
ных проектах с Университетом».

Делегация из Финляндии

31 октября потерпел крушение самолет, следовавший рейсом из 
Шарм-эль-Шейха в Санкт-Петербург. На борту было 224 человека. 
Тяжелейшая трагедия унесла жизни членов экипажа и пассажиров, среди 
которых находилась наша коллега – доцент кафедры неврологии и ману-
альной терапии Людмила Алексеевна Коренко.

В 1977 году Людмила Алексеевна окончила лечебный 
факультет 1ЛМИ им. акад. И.П. Павлова по специальности 
врач-лечебник, а в 1979 году клиническую ординатуру. 
С 1979 по 1987 годы работала неврологом в Ленинграде и 
Петропавловске-Камчатском. С 1987 года – старший лаборант, 
с 1999 года – ассистент, с 2003 года – доцент кафедры невро-
логии нашего Университета. В 2000 году защитила кандидат-
скую диссертацию на тему «Дифференцированная терапия 
приступов мигрени».

Л.А. Коренко была профоргом кафедры и клиники невро-
логии, членом межрегиональной организации ботулиноте-
рапевтов России; награждена знаком «Отличник здравоохра-
нения» (2004). 

Выражаем искренние соболезнования родным и 
близким Людмилы Алексеевны, а также всем семьям погиб-
ших пассажиров и членов экипажа.

Светлая память

В процессе консультаци

На лекции аспиранта А.Е. Бондаревой

Представители делегации Сайменского университета прикладных наук (Лаппеенранта, Финляндия), 
старшие лекторы Юха Ёрмака и Паси Аланен, а также помощник лекторов, переводчик Д. Лисицын. 

О работе отделения гостям рассказывает его руководитель, доцент В.М. Теплов

Новости Совета обучающихся

На заседании Совета присутствовали референт Департамента медицинского образования и 
кадровой политики в здравоохранении Минздрава России Е.П. Семенова и ректор Рязанского 
государственного медицинского университета Р.Е. Калинин. 

Повестка включала в себя вопросы, касающиеся различных областей студенчества: развитие 
тьюторского движения в медицинских и фармацевтических вузах России; работа волонтерских 
организаций в вузах (медицинское волонтерство); международная практика студентов; проведе-
ние в вузах мероприятий, посвященных году борьбы с сердечно-сосудистыми заболеваниями; 
проведение финала Фестиваля спорта среди студентов медицинских и фармацевтических вузов 
«Физическая культура и спорт – вторая профессия врача» в апреле 2016 года на базе Первого 
СПбГМУ им . акад. И.П. Павлова; вопросы внедрения Этического кодекса обучающихся медицинских 
и фармацевтических вузов России.

В ходе заседания также состоялась процедура выборов руководящих органов Совета, по 
итогам которой председатель Совета обучающихся Университета Ш.Р. Джамилов был единогласно 
избран на должность председателя Совета студентов медицинских и фармацевтических вузов при 
Министерстве здравоохранения Российской Федерации. Поздравляем!

Светлана Лысова,
ответственный секретарь Совета обучающихся

2 ноября в Москве состоялось 11-е заседание Совета студентов меди-
цинских и фармацевтических вузов при Министерстве здравоохранения 
Российской Федерации.
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Выступает директор ИСО, профессор И.П. Миннуллин

«Мне поручена ответственная и очень почетная миссия – расска-
зать об истории образования, традициях, достижениях нашего 
медицинского училища. Итак, станция Песочное Ленинградской 
области, Институт онкологии МЗ СССР. В связи с острым дефицитом 
среднего медицинского персонала руководство института обращает-
ся с ходатайством в Министерство специального среднего образова-
ния Советского Союза об открытии на базе института медицинского 
училища, которое, согласно приказу № 446 Министерства здравоох-
ранения от 20 июля 1965 года, начинает функционировать. В 1981 году 
происходит реорганизация нашего учебного заведения. Приказом 
Минздрава СССР № 982 от 22 сентября оно, сохраняя юридический 
статус, переименовано в медицинское училище при Первом Ленин-
градском медицинском институте имени академика Ивана Петровича 
Павлова. В течение девяти лет училище располагалось в администра-
тивном здании на улице Льва Толстого и только в 1990 году переехало 
в трехэтажный особняк – дом № 13 на той же улице. В 1994 году 
институт был преобразован в университет, а в 2013 году ему возвра-
щено имя Первый. В 2000 году училище потеряло свой юридический 
статус и стало структурной единицей Университета. 16 июня 2001 года 
ректор, член-корреспондент РАМН Николай Антонович Яицкий 
издает приказ № 151. Обратите внимание, пожалуйста, насколько 
опережая время, руководство предвидело дальнейшую актуальность 
процесса: «В целях взаимодействия среднего и высшего медицинско-
го образования и развития инновационных программ и технологий, 
учитывая важное значение усиления преемственности на этапах 
подготовки и переподготовки медицинских кадров для реализации в 
Северо-Западном регионе России Концепции охраны здоровья 
населения РФ, приказываю: создать структурное подразделение 
Университета – ИСО СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова». В состав первого 
в России института сестринского образования вошли медицинское 
училище, факультет высшего сестринского образования и отделение 
переподготовки и повышения квалификации средних медицинских 
работников. Возглавил его замечательный человек – доктор 
медицинских наук, профессор, заслуженный работник высшей школы 
РФ, долгие годы являвшийся главным внештатным специалистом 
Минздрава РФ по управлению сестринской деятельностью, прорек-
тор по сестринскому образованию Университета Виктор Александро-
вич Лапотников. В 2007 году его сменил молодой, энергичный, удиви-
тельно обаятельный Дмитрий Анатольевич Лиознов, доктор 
медицинских наук, профессор. С 2011 года и по настоящее время ИСО 
руководит доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач 
РФ Ильдар Пулатович Миннуллин.

В 2009 году здание по ул. Льва Толстого, 13 было признано аварий-
ным, и институт сестринского образования переехал в 53-й корпус в 
дом 19, где находится и по сей день. В медицинском училище институ-
та осуществляется подготовка среднего медицинского персонала по 
специальностям: «Сестринское дело», «Стоматология ортопедиче-
ская», «Стоматология профилактическая». У нас многонациональный 
контингент обучающихся. Реализуя Программу развития сестринско-
го дела в России, а также задачу повышения уровня профессиональ-
ной компетентности специалистов со средним медицинским образо-
ванием через развитие и совершенствование системы непрерывного 
и многоуровневого профессионального образования, в учебном 
процессе по подготовке высококвалифицированных специалистов 
среднего звена задействованы многие кафедры Университета. 
Педагогический коллектив медицинского училища – это 25 штатных 
преподавателей и 9 совместителей, многие имеют ученую степень, 
более трети – высшую квалификационную категорию. 

Нельзя не сказать о работе преподавателей медицинского 
училища по направлению «Международное сотрудничество». На 

базе МУ в ноябре 1994 года состоялся международный 
российско-американский семинар по теме «Сестринский процесс» 
(внедрен в учебную программу в России только в 2002 году). Дан- 
ное сотрудничество с медицинской школой Атланты (штата 
Джорджия) длилось в течение шести лет. В 2001 году началось 
участие в совместном российско-британском проекте СПбГМУ и 
Кингстонского университета по ведению инсультных больных в 
мультидисциплинарной бригаде инсультного блока. 2012 год – 
совместная международная программа Университета и штата 
Нью-Йорк (США) по обучению – курс для тренеров «Интеграция 
исследования в обучении медицинских сестер». 

Согласно ФГОСам теоретическая подготовка и практические 
занятия проходят в кабинетах медицинского училища. Учебная, 
производственная и преддипломная практики – в клиниках Универ-
ситета, что является отличительной особенностью нашего учебного 
заведения, ведь университетская клиника – это целый комплекс 
лечебно-диагностических учреждений, оснащенных современным 
медицинским оборудованием, и замечательные специалисты, 
осуществляющие не только лечебную, но и научную деятельность.

Мы тесно сотрудничаем с Дианой Васильевной Коломицкой – 
заместителем главного врача по работе с сестринским персона-
лом. Благодарим средний медицинский персонал клиник Универ-
ситета за наставничество, внимательное отношение к студентам 
медицинского училища и, конечно, за профессиональную компе-
тентность. Особенно хочется отметить, что среди медицинских 
сестер клиник есть выпускники медицинского училища. Мы 
гордимся всеми нашими выпускниками: некоторые не только 
состоялись как профессионалы, но и получили высшее медицин-
ское образование и занимают различные административные 
должности. Среди них: Екатерина Олеговна Овчинникова – заведу-
ющая отделением медицинской профилактики поликлиники 
ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, Антон Юрьевич Донченко – 
коммерческий директор одной из петербургских клиник, Егор 
Григорьевич Капитоненко – кардиохирург Северо-западного феде- 
рального медицинского исследовательского центра им. В.А. Алмазо-
ва, Илья Анатольевич Лесуков – спортивный врач, и, конечно, 
Анжелика Сергеевна Иванова. Закончив ФВСО нашего института, с 
2003 по 2011 год она занимала должность заместителя главного 
врача клиники СПбГМУ по работе с сестринским персоналом. 

Милосердие – это основополагающее начало, без которого 
невозможно состояться в профессии. Формирование данного 
качества является важной составляющей личности медицинского 
работника. Поддерживая традиции студентов 1990-х годов, 
развитию этой составляющей помогает участие в ежегодной акции 
«Белый цветок», посещение с концертами детских домов 
Санкт-Петербурга. За участие в городском социальном проекте 
«Россия – страна милосердия», реализация которого осуществля-
лась с 2008 по 2014 год, работа наших студентов и преподавателей 
отмечена благодарственным письмом. Наши студенты участвуют в 
различных программах, конференциях и конкурсах по пропаганде 
здорового образа жизни. Принимают активное участие в жизни 
Университета: 2014 год – второе место среди команд Университета в 
конкурсе «Посвящение в белые халаты», 2015 – четвертое место в 
студенческом празднике «Татьянин день» и других соревнованиях. 
Мы гордимся нашими студентами. Антон Ким занял третье место в 
соревновании по бадминтону на первенстве вуза; Платон Бочорош-
вили – кандидат в мастера спорта по бильярду, старший тренер 
сборной Санкт-Петербурга по пулу, тренер бильярдной секции и 
сборной команды по пулу Университета; Анастасия Шуваева – 
неоднократный победитель и призер по триатлону в городских и 

районных соревнованиях; София Пак – четырехкратная чемпионка 
Московского района Санкт-Петербурга по волейболу, трехкратный 
призер Санкт-Петербурга по баскетболу; Иса Занаев – четырехкрат-
ный чемпион России по каратэ, чемпион Европы по боксу. Арсланбек 
Узунов – чемпион мира по боксу, чемпион мира по грепплингу.

Наши студенты, как творческие личности, участвуют в различ-
ных конкурсах художественной самодеятельности. 2013 год – 
городской фестиваль «Опять кино, опять игра» и конкурс «Петер-
бургские звезды» (Цаава Папуна и Мухсимова Амина одержали 
победу в танцевальной номинации). В 2015 году Екатерина 
Мурашова стала победителем проводившегося в Университете 
конкурса художественной самодеятельности, посвященного празд-
нованию 70-летия Победы в Великой Отечественной войне. Среди 
наших студентов – Наталия Никитина, участница всероссийских 
фестивалей школ-студий шоу-балета «ТОДЕС» Аллы Духовой. Мы 
также участвуем в ежегодных открытых чемпионатах Красного 
Креста по оказанию первой помощи. Воспитание чувства патрио-
тизма как главной составляющей воспитательного процесса приоб-
рело особую значимость и актуальность и сейчас – в период 
сложной политической обстановки. Наши студенты традиционно 
активно участвуют в возложении венков на Серафимовском 
кладбище, в ежегодных митингах, посвященных дню снятия блока-
ды Ленинграда, в праздновании Великой Победы над фашизмом, в 
акции «Бессмертный полк». Пятнадцатилетняя студентка 1 курса 
Анастасия Ляхова заняла третье место в проводившемся среди 
вузов Санкт-Петербурга конкурсе рефератов, посвященных празд-
нованию 70-летия Победы в Великой Отечественной войне. 

Достижения студентов в учебе, в творчестве, в спортивной 
жизни – это в том числе и результат высокопрофессиональной 
работы педагогического коллектива – преподавателей, влюбленных 
в свою профессию, многие годы отдающих свои неиссякаемые 
знания поколениям студентов училища. Среди них, имеющие стаж 
работы в медицинском училище более десяти лет – Наталья 
Васильевна Есипова, Мария Авенировна Фадеева, Любовь Ильинич-
на Кондратьева. Более двадцати лет трудятся в медицинском учили-
ще Лидия Николаевна Симоненко, Валерий Павлович Гриб, Светлана 
Ивановна Трескова, Марина Сергеевна Соловьева, Людмила 
Николаевна Тихонова, Михаил Георгиевич Иоганнсен, Ирина 
Егоровна Долгова и Ольга Васильевна Морозова. И, конечно,  нельзя 
не сказать об аксакале нашего учебного заведения, всеми уважае-
мой Елене Анатольевне Цветковой − 35 лет, более половины жизни 
этого замечательного, скромного человека отдано преподаватель-
ской и административной деятельности в нашем учреждении. 
Любое учебное заведение живет своими традициями, гордится 
достижениями своих выпускников, но нет ничего более достойного, 
чем их возвращение в родное училище в качестве преподавателей и 
продолжателей существующих традиций. Поэтому с особой гордо-
стью я говорю о выпускниках, избравших для себя педагогическую 
деятельность. Это Татьяна Николаевна Савинская, Анна Вадимовна 
Дорохова, Наталья Вячеславовна Денисова, Марина Николаевна 
Браеску, Елена Валерьевна Раудсон. А наши выпускники Валентина 
Владимировна Мальцева, Олеся Владимировна Мартынюк и ваша 
покорная слуга Надежда Игоревна Соболева не только являются 
преподавателями, но и занимают административные должности. 

Празднуя 50-летие нашего всеми любимого медицинского 
училища, я благодарю весь коллектив и хочу пожелать училищу 
долгих лет, процветания и сохранения его уникальности, а сотруд-
никам – творчества, неиссякаемых энергий и, конечно, здоровья 
во всех пониманиях этого слова».

50 лет медицинскому училищу Университета!

Об истории создания и современных аспектах работы медицинского училища рассказывает его директор, кандидат медицинских наук Надежда Игоревна Соболева.

23 октября состоялась научно-практическая конференция, посвященная 50-летию 
медицинского училища. Конференцию открыл ректор Университета, академик РАН, профессор 
С.Ф. Багненко. Слова поздравления в адрес директора Института сестринского образования, 
профессора И.П. Миннуллина, директора медицинского училища Н.И. Соболевой и сотрудников 
училища прозвучали из уст председателя Совета директоров средних специальных учебных 

заведений В.П. Смирнова, главного внештатного специалиста по управлению сестринской 
деятельностью Комитета по здравоохранению Санкт-Петербурга И.В. Бубликовой и исполняющей 
обязанности председателя Комитета по науке и высшей школе И.Ю. Ганус. За вклад в развитие 
сестринского образования сотрудникам училища были вручены благодарственные грамоты. 
В рамках научно-практической части конференции прозвучало несколько докладов.

Директор ИСО И.П. Миннуллин и директор медицинского училища Н.И. Соболева
принимают практическую часть экзамена

Ансамбль «Березка», медицинское училище (1988) Благотворительная акция  «Белый цветок»

Выступает директор МУ ИСО Н.И. Соболева Вручение благодарственных грамот сотрудникам училища
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Спешите делать добро!

Мероприятие оказалось действительно масштабным. В этот раз мы встречали представителей 
28 медицинских и фармацевтических вузов со всей России. Здорово принимать участие в чем-то 
полезном и важном. Особенно когда делаешь это в компании людей твоего возраста со схожими 
интересами и желаниями. Участники были достаточно высокого уровня – волонтеры со школьной 
скамьи, координаторы серьезных проектов в своих городах. На дискуссиях они не только бодро 
делились опытом в добрых делах, но и сами обучались и получали важные навыки.

В первый день прошла целая череда мастер-классов: «Эффективное добровольчество», «Соци-
альное волонтерство», «Стратегия формирования ЗОЖ», «Социальное проектирование». Затем 
ребята представили результаты акции «Не курите в белых халатах» в своих университетах. Уже на 
второй день в рамках форума были также реализованы несколько социально значимых акций, одна 
из которых – «За здоровое сердце». Площадкой для проведения мероприятия был выбран всеми 

любимый и известный «Пятак». Здесь волонтеры помимо заданий с призовым фондом устроили 
настоящий тест на стойкость, предлагая участникам совершить подход приседаний с измерением 
артериального давления. Таким образом, всем напомнили о необходимости тренировок для 
поддержания здоровья одного из самых главных органов человека. 

Акция «За здоровый образ жизни» продолжила миссию популяризации спорта и правильного 
питания среди современного общества. В тёплый и солнечный день, несвойственный для петер-

бургской осени, в Александровском парке ребята предлагали всем желающим ответь на простой 
вопрос: «А завтракали ли вы сегодня?» За положительный ответ опрашиваемых награждали сладо-
стями, а вот за отрицательный – свежим фруктом, который должен был помочь пропустившим 
утреннюю трапезу с пользой восполнить свою энергию.

Помимо этого волонтерами была воплощена в реальность еще одна полезная и милая акция –  
«Добро в действии». В детском саду № 139 состоялся утренник, ставший чем-то большим, чем 
просто будничное мероприятие. Он не только смог вызвать искренний смех и улыбки десятков 
малышей, но и подарил нескончаемый поток радости тем, кто занимался его организацией. Множе-
ство забавных конкурсов, горы воздушных шаров, троица ведущих в костюмах Бэтмена, Пингвина и 
Волка... И самое главное – полезная информация о собственном здоровье и теле. 

Для ребят постарше похожее мероприятие прошло в средней школе № 104. Мальчишек и 
девчонок научили правильно делать зарядку, видеть разницу в здоровой и вредной пище и даже 
играть в «Крокодила». Такой интерактив не обошелся одними лишь жизненными поучениями: 
ребята собственноручно делали открытки для одиноких пенсионеров.

После всех проведенных акций состоялся круглый стол. На собрании участники представи-
ли итоги, вкратце изложив суть своих проектов и показав результаты: все они были направле-
ны на привлечение внимания детей и взрослых к проблеме здоровья и здорового образа 
жизни. Кроме того, авторы работ обсудили направления сотрудничества медицинских вузов 
России и проведение других совместных мероприятий. Нас явно ждет будущее, насыщенное 
добротой и здоровьем!

На третий день для участников был организован квест по историческим местам 
Санкт-Петербурга. На такой славной и бодрой ноте завершился наш форум.

Юлия Ланина, Евгения Чернявская, Полина Марокова,
Медиа Центр

15–17 октября Университет собрал в своих стенах достойное множество благородных людей, чтобы провести уже второй Всероссийский 
молодежный образовательный форум «Спешите делать добро».

Все проекты были направлены на привлечение внимания 
детей и взрослых к проблеме здоровья и здорового 
образа жизни
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Фестиваль «Танцевальная зима» приглашает всех желающих окунуться в атмосферу сказки и праздника!
Изумительные наряды, великолепная музыка, захватывающие показательные номера, потрясающий зал,

невероятные призы ждут вас 18 декабря в 17:00 в большом спортивном зале кафедры физического
воспитания и здоровья Университета! Приглашаем участников, зрителей и болельщиков!

GAUDEAMUS

В программе:
Соревнования команд:
1.  Разминка: меренге, фокстрот, сальса, танго, свинг. 
2. Соревнования команд (те же самые танцы; по паре от команды 

выходят на паркет путем жеребьевки).
Домашнее задание: танцевальный номер от команды продолжительно-

стью не более 3 минут, 70% участников номера должны быть из команды. 
Музыка и хореография – любая, костюм – свободный.

Набор: команда представляет факультет; в каждой команде – 5 пар (при 
возникновении сложностей с набором – минимально 3 пары).

Список команд:
1.  Медицинское училище (капитан – Татьяна Горбенко). 
2.  Стоматологический факультет (капитан – Полина Палханова).

3. Лечебный факультет (две команды, капитаны – Владимир Эмануэль и 
Татьяна Колодченко. 

4. Факультет психологии.
5. Педиатрический факультет (капитан – Надежда Грива). 
6. Медицинский факультет иностранных студентов).

Правила:
1. Обувь – специальная танцевальная, либо с чистой светлой подошвой.
2. Обязательное посещение репетиций.

Информация, новости и вопросы:
https://vk.com/dancing_winter_2015
Евстолия Юрьевна +7 (952) 267 8969, +7 (952) 098 3346

Изучение иностранных языков в Университете
Рафик Бутаба, студент 3 курса:
– Все началось с того, что я решил познакомить ребят с арабским языком в декабре 2013 года 

начал преподавать его для всех желающих. Занятия проводились в общежитии №4, вначале студен-
ты подходили ко мне нерешительно, так как считали, что арабский очень сложен в освоении. 
Исходя из собственного опыта, могу сказать, что это возможно – преодоление языкового барьера 
дается нелегко. Мы вместе занимались до окончания сезона и в конце февраля, благодаря поддерж-
ке координатора по воспитательной работе Л.Г. Кондрашкиной, открыли новый сезон уже в 
качестве языкового клуба под названием Vivat. Для изучения были добавлены французский, англий-
ский и немецкий языки. Занятия стали проводиться на кафедре истории. В октябре 2014 года клуб 
открылся с возможостью обучения уже восьми языкам: арабский, французский, английский, немец-
кий, португальский, финский, китайский, русский. Стали проводиться экскурсии, концерты, встречи 
с иностранными студентами по обмену. В этом году клуб открыл свой третий сезон 8 октября 
и, как всегда, с новыми возможностями. Присоединяйтесь к нам! Все занятия проводятся бесплатно. 
Благодарим  администрацию Университета за предоставленную возможность поделиться своими 
знаниями в иностранных языках и культуре с другими студентами.

Елизавета Черногрудова, студентка 3 курса:
– Идея изучать арабский пришла совершенно спонтанно. Было очень интересно попробовать 

себя в изучении языка, который так не похож на европейские. Надо сказать, что процесс оказался 
по-настоящему увлекательным, и это заслуга замечательного преподавателя – Рафика. Занятия 
помогали отдохнуть от учебы, ведь когда сидишь и усердно выводишь буквы в тетради, весь мир на 
какое-то время просто перестает существовать. Было непросто: письмо справа налево, необычное 
произношение – поначалу это даже пугало. Но когда что-то начинает получается, хочется изучить 
еще больше. Я буду рада продолжить освоение арабского в новом году. Это уникальная возмож-
ность изучения сложных языков с носителями. Спасибо клубу Vivat и, в частности, нашему препода-
вателю за теплые, интересные, а, главное, по-настоящему полезные занятия!

Павел Кондрашкин, студент 2 курса: 
– Vivat – это не только прекрасная возможность изучать иностранные языки, но и место, где 

происходит обмен знаниями и культурными особенностями разных стран, где в позитивной и 
доброй атмосфере можно пообщаться с носителями языка. Занятия португальским, которые я 
посещаю, проводятся студентами из Бразилии, там мы не только общаемся, но и пробуем нацио-
нальные напитки, иногда посещаем тренировки по капоэйре. Также Vivat связан с международным 
сектором Университета, с помощью которого появляется возможность поехать на практику по 
обмену в другие страны.

Первенство Университета по спортивным
бальным танцам – танцевальная зима�2015!

Новости спорта

В очередной раз своей сплоченностью отличилась команда Университета, которая нашла своих 
благодарных болельщиков. Слышать в свой адрес положительные отзывы о высоких навыках в 
технике исполнения, о дисциплинированности спортсменов особенно приятно от представителей 
других команд и тренеров.

Ярко блистали на чемпионате следующие студенты: стойко и мужественно провела бои Дарья 
Бардакова; с уверенностью и напором – Светлана Макарская; высокий уровень техники продемон-
стрировали Шахзод Уринов, Алексей Сергеев, Ратислав Талакин.

Победители и призеры чемпионата были награждены медалями и дипломами, а также кубками. 
Наша сборная завоевала 1 золотую, 3 бронзовые медали и 1 кубок. На чемпионате были учреждены 
номинации  «За волю к победе» и «За лучшую технику». Организаторы искренне поблагодарили 
тренерский состав за профессиональную подготовкую спортсменов, а судей – за грамотное и 
непредвзятое судейство. Все спортсмены показали поистине красивые бои, в каждом из которых 
были и грациозность, и завершенность, и полная отработка каждого элемента. 

Участие и победа в чемпионате по кикбоксингу «Кубок Патриотов» показало, что наши врачи 
могут не только вылечить, но и при необходимости защитить пациента. Желаем ребятам новых 
побед и успехов!

А.А.  Вейнбергер, 
старший преподаватель 

кафедры физического воспитания и здоровья

С 31 октября по 1 ноября в рамках серии турниров, посвященных 70-летию победы в Великой Отечественной войне, прошел открытый чемпио-
нат города по кикбоксингу «Кубок Патриотов» версии К-1 и Кик-Лайт.

Молодые ребята были полны решимости, 
несмотря на ранний подъем: число пришедших 
за три дня  практически достигло 100 человек. 
Для кого-то это была уже сложившаяся традиция, 
кто-то пришел впервые, осознав пользу, которую 
принесет этим поступком, приняв взрослое 
ответственное решение – ведь многие люди 
боятся сдавать кровь. Возможность стать 
донором в эти дни выпала не каждому в связи с 
медицинскими противопоказаниями, но даже 
проявление желания помочь людям –  уже 
большой шаг.

Своими впечатлениями решила поделиться Снежана Чистоборская, боец Студенческого 
педагогического отряда «Гранат»:

«Сдавать кровь – дело простое и сложное одновременно. Единственной проблемой для меня стал 
довольно ранний подъем. К тому же не думала, что будет так важно пройти медицинский осмотр. 
Когда загораешься идеей помочь людям, становится грустно, если кровь не удается сдать. Я пошла на 
это впервые, но теперь с ясностью понимаю, что повторю не раз. Здорово сдавать кровь с ребятами из 
таких близких уже студенческих отрядов. Я поделилась своим опытом со многими знакомыми, 
поэтому теперь у нас есть команда, которая через пару недель тоже сделает это благородное дело. К 
сожалению, ребята из моего отряда не смогли прийти на День донора, но у нас все впереди. Спасибо 
большое организаторам за то, что весь процесс очень понятен заранее, все проходит четко и быстро!»

Алексей Чекирда,
 боец СМО «Родина»

Закончился очередной трудовой сезон, бойцы отрядов вернулись к своим делам, предвкушая следующее лето. Но и в этот период они не сидят 
без дела. Три студенческих медицинских отряда – «Диоген», «Родина» и «Dr. Чехов», решили организовать день донора на базе ПСПбГМУ им. акад. 
И.П. Павлова. Но желающих оказалось столь большое количество, что пункт переливания не мог принять всех за один день. Было объявлено 
целых три дня донора, которые состоялись 21 октября, а затем 2 и 11 ноября.

Донорские дни студенческих отрядов
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Игорь Борисович родился  в 1940 году в селе 
Рубежное Ворошиловградской области. Трудовой 
путь начал слесарем на Коммунарском металлур-
гическом заводе. По окончании службы в рядах  
Советской Армии (1959–1962) стал работать 
проходчиком на шахте треста «Краснолучу-
голь». Но ни уважаемый в то время статус шахте-
ра, ни высокая зарплата не смогли перебороть 
тягу молодого человека к университетскому 
образованию. Игорь Градинар приезжает в 
Ленинград и поступает на философский факуль-
тет ЛГУ им. А.А. Жданова. После успешного завер-
шения учебы молодой преподаватель приступа-
ет к педагогической деятельности в ленинград-
ских вузах. С сентября 1969 года становится 
преподавателем 1ЛМИ им. акад. И.П. Павлова и 
сразу же активно включается в учебную, 
научную и общественную деятельность 
кафедры и института.

После завершения учебы в аспирантуре 
Игорь Борисович успешно защищает кандидат-
скую диссертацию. В 1983 году И.Б. Градинар 

получает звание доцента, а с сентября 1985 года возглавляет кафедру. Научная работа 
Игоря Борисовича в этот период тесно связана с историческими изменениями в стране. 
В его докторской диссертации «Политическая культура: мировоззренческое измере-
ние» нашли отражение многолетние поиски автора и его острые дискуссии с коллега-
ми. И.Б. Градинар успешно защитил докторскую диссертацию в 1987 году.

Профессор И.Б. Градинар – автор более ста научных работ. Принимает активное 
участие в качестве консультанта и рецензента по кандидатским и докторским 
диссертациям, является членом Совета по защите докторских диссертаций в 
Санкт-Петербургском государственном университете, активно участвует в научных 
конференциях, симпозиумах по актуальным проблемам социальной и политической 
жизни России.

Игорь Борисович – высококвалифицированный методист высшей школы, талантли-
вый педагог и лектор. Он пользуется огромным уважением студенчества, аспирантов и 
соискателей, отдает много сил и времени учебно-методической работе по подготовке 
будущих ученых к сдаче кандидатского экзамена по «Истории и философии науки». 
Закономерно, что профессор И.Б. Градинар избран членом Международной академии 
наук высшей школы. В 2015 году награжден «Почетной грамотой Министерства здравоох-
ранения РФ».

И.Б. Градинара отличают высокая эрудиция, порядочность и принципиальность, а 
также доброжелательность и отзывчивость. Он пользуется заслуженным уважением коллег 
и сотрудников Университета.

Коллектив кафедры философии и биоэтики сердечно поздравляет Игоря Борисовича с 
юбилеем и желает ему здоровья, благополучия и новых творческих свершений.

20 ноября исполнилось 75 лет 
заведующему кафедрой философии 
и биоэтики, профессору Игорю 
Борисовичу Градинару.

Валерий Петрович прошел долгий путь от 
интерна до профессора кафедры. После оконча-
ния школы он работал фрезеровщиком на Воткин-
ском машиностроительном заводе. После службы  
в Советской Армии в 1968 году окончил 1 Ленин-
градский медицинский институт им. акад. И.П. Пав- 
лова. Прошел интернатуру по хирургии, затем − 
клиническую ординатуру по специальности «Трав-
матология и ортопедия». С 1969 по 1993 годы 
являлся клиническим ординатором, заведующим 
травматологическим отделением, заместителем 
главного врача по медицинской части в централь-
ной районной больнице, главным врачом РосНИИТО 
им. Р.Р. Вредена (1988–1992), где в этот период был 
открыт Республиканский центр эндопротезирова-
ния крупных суставов конечностей, центр хирур-
гии кисти. Также в 1993 году был первым замести-
телем председателя Комитета по здравоохране-
нию   Санкт-Петербурга   и   принимал   участие в  
переводе  системы  здравоохранения  города на 
работу в условиях страховой медицины и лицен-
зирования медицинских учреждений.

С 1993 года В.П. Москалев работает в ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, сочетает 
клиническую, научную и педагогическую работу. Доктор медицинских наук, профес-
сор кафедры травматологии и ортопедии (с 2000 года). Награжден Почетной грамо-
той Президиума Верховного Совета СССР (1981), Почетной грамотой Министерства 
здравоохранения Российской Федерации (2000), знаком «Отличник здравоохране-
ния» (2011). Автор 135 печатных работ, в том числе руководств для врачей «Травма-
тология и ортопедия» в 4-х томах, «Симптомы и синдромы в травматологии и 
ортопедии (эпонимы)». Под его руководством защищено девять кандидатских 
диссертаций. 

Опытный клиницист, Валерий Петрович ведет активную консультативную работу и 
передает богатый практический опыт молодым коллегам. На всех участках работы он 
проявляет принципиальность, уверенность и надежность. В личном контакте это 
обаятельный, добрый, веселый и общительный человек, всегда готовый оказать посиль-
ную помощь. 

Коллектив кафедры травматологии и ортопедии, друзья и многочисленные ученики от 
всей души поздравляют Валерия Петровича с юбилеем. Желают крепкого здоровья, благо-
получия и долгих лет плодотворной работы.

5 ноября исполнилось 75 лет 
профессору кафедры травматологии 
и ортопедии Валерию Петровичу 
Москалеву.

Секции конгресса:
1. Акушерство и гинекология
2. Анестезиология, реаниматология
    и интенсивная терапия
3. Биологическая химия
4. Внутренние болезни: гастроэнтерология
5. Внутренние болезни: нефрология
6. Внутренние болезни: пульмонология
7. Гематология, трансфузиология
     и трансплантология
8. Гигиена и экология
9. Дерматовенерология

10. Детская стоматология
11. Детская хирургия
12. Здравоохранение, медицинская статистика, 
       экономика, менеджмент
13. Инфекционные болезни
14. Кардиология и ангиология (терапия)
15. Клиническая биохимия
16. Лабораторная диагностика
17. Медицинская химия и биофизика
18. Микробиология,  вирусология, микология
19. Молекулярная биология и медицина:
       генетика, иммунология, протеомика,
       нейробиология, бионанотехнологии
20. Неврология
21. Нейрохирургия
22. Онкология

23. Оториноларингология
24. Офтальмология
25. Патоморфология
26. Патофизиология
27. Педиатрия
28. Прикладная анатомия и оперативная хирургия
29. Психиатрия
30. Рентгенодиагностика и лучевая терапия
31. Сердечно-сосудистая хирургия
32. Сестринское дело
33. Спортивная медицина и физические методы 
       лечения
34. Патофизиология
35. Педиатрия
36. Прикладная анатомия и оперативная хирургия
37. Стоматология ортопедическая
38. Стоматология терапевтическая
39. Стоматология хирургическая
40. Судебная медицина
41. Травматология и ортопедия
42. Управление сестринской  деятельностью
43. Урология
44. Фармакология
45. Физиология
46. Фтизиатрия
47. Хирургия
48. Эндокринология

Виктор Александрович по завершении учебы в 1ЛМИ в 1964 году 
был распределен в клиническую ординатуру по нейрохирургии. 
Однако обучение профессии он решил начать с неврологии, осваи-
вая в течение года вопросы топической диагностики на кафедре 
нервных болезней под руководством профессора Д.К. Богородин-
ского. Только через год он приступил к изучению хирургических 
методов лечения заболеваний нервной системы в Ленинградском 
нейрохирургическом институте им. профессора А.Л. Поленова. 

После учебы в клинической ординатуре в 1966 году Виктор 
Александрович поступил в очную аспирантуру в ЛНХИ им. проф. А.Л. По- 
ленова, а после её завершения был принят на должность ассистента 
кафедры нервных болезней 1ЛМИ им. акад. И.П. Павлова. Подготовил 
и в 1970 году успешно защитил кандидатскую диссертацию на тему 
«Изменение ликворного давления и некоторых гемодинамических 
показателей при дегидратации головного мозга (клинико-экспери- 
ментальное исследование)». В 1976 году был избран на должность 
доцента кафедры неврологии и нейрохирургии. К 1993 году защитил 
докторскую диссертацию «Ишемический инсульт в условиях артери-
альной гипертензии (клинико-экспериментальное исследование)». 
С 1994 года и по настоящее время работает в должности профессора 
кафедры неврологии и нейрохирургии Университета.

В.А. Сорокоумов разработал экспериментальную модель 
поражения нервной системы при повышении артериального давления, определив на ней варианты лечеб-
ных комплексов в острейшем и остром периодах мозгового инсульта, степень коррекции артериальной 
гипертензии при ишемических мозговых инсультах. Будучи соучастником в научной и технической разра-
ботке метода и аппаратуры для транскраниальной электростимуляции защитных механизмов головного 
мозга, он внедрил их в широкую лечебную практику, за что был удостоен премии Правительства РФ в 
2004 году. Организовал первый в Санкт-Петербурге Ангионеврологический центр (1996) и много лет им 
руководит. После стажировки в нейрососудистых отделениях Лондона и Эдинбурга  организовал первую в 
России мультидисциплинарную бригаду в клинике неврологии («инсультный блок») Университета (1997). 
Являясь заместителем председателя Совета по инсульту в Комитете по здравоохранению Санкт-Петербурга, 
разработал и внедряет в сеть лечебно-профилактических учреждений города систему вторичной профилак-
тики мозгового инсульта и маршрутизацию пациентов на стадии реабилитационных мероприятий. Сохра-
нять неувядаемую жизненную энергию ему помогают увлечение спортом и общение с внуком.

Коллектив кафедры неврологии и нейрохирургии и сотрудники Университета сердечно поздравляют 
юбиляра и желают ему крепкого здоровья и творческого вдохновения.

12 ноября исполнилось 75 лет 
профессору кафедры невроло- 
гии Виктору Александровичу 
Сорокоумову.

Внимание!

18 декабря в 18:00 приглашаем 
всех желающих посетить традицион-
ный новогодний капустный вечер. 
Место проведения: ДК Шелгунова 
(ул. Шамшева, 8). 

Билеты на мероприятие можно 
получить в Профсоюзном бюро 
обучающихся. 

Всем быть!

Уважаемые коллеги!
Приглашаем вас принять участие в VI Международном молодежном медицинском конгрессе 

«Санкт-Петербургские научные чтения – 2015», который состоится 2-4 декабря. 
В программе конгресса:
3 декабря, 10:00 – 18:00
– Торжественное открытие (аудитория № 7).
– Почетная лекция имени профессора В.К. фон Анрепа на тему «Достижения и перспективы развития 

системы скорой медицинской помощи в Российской Федерации» (лекцию читает ректор ПСПбГМУ им. акад. 
И.П. Павлова, академик РАН, профессор С.Ф. Багненко).

– Тематические секционные заседания.
3 декабря официально объявляется в Университете Днем молодежной науки.
4 декабря, 15:00 – 17:00
– Лекции ведущих профессоров.
– Вручение дипломов, памятных подарков победителям секционных заседаний и подведение итогов.


